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智力运动体现城市或地区的文明
程度、群众素质。全国智力运动会持续
举办，前年恢复列入全运会群众项目，
这些都充分证明其受到越来越高的重
视。与智力运动相关联的经济产业也
不断出现新亮点，比如在乌镇举行的
围棋“人机大战”被视为人工智能发展
的里程碑。

近年来各地纷纷加大对智力运动
的投入，浙江和山东分别是本届智运会
和上届智运会东道主，他们的智运会备
战启动早，投入大，而且均以青少年智
力精英为突破口，给与资金和相关的教
育资源配备。反观上海，近年来智力运
动在职业竞技领域成绩还不错；上海棋
院大楼落成以来，在青少年集训、文化
研究和普及等方面也发挥了巨大作用，
但即使算上全运会，棋牌在体育系统中
还是停留在“非奥”范畴。
以往上海是各地人才向往和汇集

的地方，在四智会的备战中，上海围棋
队引入陆敏全（女）、张涛（大学生）、时
樾，选拔了优秀的少女棋手唐嘉雯，这
次在芮乃伟、胡煜清等老将状态滑坡
的情况下依然打了翻身仗。但象棋项
目中只引入上届内援洪智，也没有冒

出本土新人；国象引入白金石（大学
生），也没能取得理想成绩⋯⋯

相比以往的优势青少年组别，这
一届出现滑坡，以桥牌最为明显，第二
届智运会上海就是依靠桥牌牢牢守住
霸主地位，五个团体项目全部夺金，其
中主要是青少年项目，这一次却全部
失手，唯一夺金的还是王文霏、沈琦和
刘逸倩三位世界冠军压阵的女子团
体。相对比浙江、山东等队伍在体教资
源衔接、青少年运动员待遇方面投入
巨大，效果明显。夺得桥牌青年男子双
人冠军的浙江队两名主力之一就是上
海人。而上海传统的校园合作、“棋牌
特色课程”出现萎缩，世界外国语学
校、格致中学等名校纷纷取消特招政

策。上海家长本来就不愿孩子走专业
（职业）运动员道路，没有配套的教育
资源，很多苗子半途而废。国象甲级联
赛冠军上海队主力徐译，就曾中断棋艺
生涯，在格致高中和上海财大毕业后才
回到棋坛。所幸的是，现在上海著名高
校重视棋牌，这届参赛的有来自交大的
桥牌队员，国象棋手不少在财大就读
⋯⋯而以往占绝对占优的青少年桥牌，
不仅有教育资源衔接的问题，之前几届
智运会斩金夺银的牌手先后毕业，因为
就业等现实问题而退役，或被外地挖
走。现今上海赞助桥牌赛事的知名企业
不少，很多企业家也是桥牌高手，在这
方面如果能搭好桥梁，就能解决年轻运
动员的后顾之忧。可以对比的例子：围

棋“业余天王”胡煜清大学毕业后受到
中国移动上海公司的支持，工作和下棋
两不误，自己屡屡在业余比赛中创造佳
绩，还带教出好几位世界冠军。在度过
步入社会的适应期后，胡煜清辞职创办
“清一”围棋学校，这次为智运会上海代
表团奉献了唐嘉雯、王星昊等优秀棋
手。足见适当的政策支持，对于上海棋
牌运动的未来何等重要。

努力拼搏、人才流动、狠抓青训，
这是“智慧城市”保持智运优势的根
本。金牌只是一种表征，重要的是上下
齐心、充分重视，在诞生过陈祖德、胡
荣华、常昊、单霞丽、王文霏、倪华、居
文君的上海，智力运动理应拥有特殊
的地位！

11月16日，蛰伏已久的上海桥牌
队终于松了一口气，上海女队夺下四
智会桥牌女子团体冠军，这是她们连
续三届智运会登上最高领奖台。其中
居功至伟的，当属50岁的“大师姐”王
文霏。在半决赛极端不利局面下，王文
霏和年轻搭档沈琦一起实现惊人逆
转，有惊无险地晋级决赛⋯⋯
“大师姐”的外号并非源自桥牌，

王文霏先学围棋，师从上海著名围棋
教头邱百瑞。当时班上有个一直受她
照顾，口口声声叫他“大师姐”的小师
弟，他就是后来三夺世界冠军的常
昊，“大师姐”的名声也就这样传开
了。无心插柳，没有在纹枰世界闯荡
出名气的王文霏，却因为业余兴趣爱
好成为桥牌世界冠军，还长期排名世
界第一。今年她虚岁五十了，依然是
上海桥牌顶梁柱。
“我们为了这个比赛，差不多整整

备战了一年多，但今年战绩并不好，四
个全国女子团体赛北京拿了三个冠
军，浙江拿了一个⋯⋯”女团半决赛东
道主浙江拼掉北京队，为上海女队扫
除一大拦路虎。“那也是因为我们预选
赛打得好，在挑选半决赛对手时占据
有利位置。”但意外的是，半决赛遭遇
通信体协队，上海女队第一节竟然以
23比44落后，“这次桥牌赛副数比较
少，一共只打两节32副牌，变数很大，
对牌手一旦落后，压力也就更大，之前
混合团体赛等我们都出现了问题。”关
键时刻，世界冠军组合王文霏和沈琦
上阵，第二节打了37比8的高分，直到
最后一副，她们才艰难地完成了大逆
转。到了决赛，压力换到了东道主浙江
这一边，结果三节比赛，上海女团打得
顺风顺水，顺利拿到了开赛以来上海
团的第一枚桥牌金牌。
女队教练庄则军感慨：“桥牌比赛

本身就有偶然性，这次比赛副数少，偶
然性更大。第二届智运会我们五个团
体项目全拿了金牌，这次虽然都登上
领奖台，但一直没拿到金牌，还好我们
的女团王文霏、沈琦和刘逸倩都是世
界冠军，这一届的竞争压力特别大，这
块金牌来得不容易。”而功臣王文霏则
谦虚地把功劳归于集体，“我们这三对
状态都很好，按照赛前的布置轮流上
阵。当然这一枚金牌对于我们是特别
珍贵的，毕竟是连续三届，这在上海的
其他智力项目中也没有的吧？”

全国智力运动会正式比赛项目
共计五棋一牌，分别是围棋、象棋、国
际象棋、国际跳棋、五子棋和桥牌。其
中国际跳棋和五子棋列入正式运动
项目最晚，但谁也没想到，最后比赛
日，各地总成绩之争将很大程度上取
决于这两个“冷门项目”———今天将
有10枚金牌在这两个项目中产生，而
且榜首三强沪浙鲁均有夺金机会
⋯⋯有趣的是，上海代表团里有一对
夫妻，分别为上海五子棋队总教练顾
炜和上海国跳队主力女棋手刘沛，这
对夫妻年纪不大，均从第一届全国智
运会开始就为上海建功立业，是一对
名副其实的“金牌夫妻”。

竞技五子棋在上海推广较早，顾
炜功不可没，这位曹家渡街道干部，早
年就和几个志同道合者一起组织训练
和比赛，还邀请日本“连珠”高手进行
交流。因为种种原因，五子棋在上海的
“转正”较兄弟省份晚些，尤其在校园
试点青少年普及更晚，但顾炜凭借自
己对这一运动的赤诚，奔波中小学校
园，播撒种子。先后跟徐汇、静安相关
单位达成上海五子棋青少年队共建合
作，在中国中学、静教院、位育初级中学
等布点效果良好，“校长支持，老师也支
持，像我们出来比赛，老师都给家长打
包票，保证回去后给他们补课，不影响
功课进度和考试，家长自然就放心。”徐
汇区解决了教练兼混合团体主力朱建
锋的编制问题；智运会期间，静安区体
育局领导还专门赶来慰问队员。“市教
委和体育局的请假单到11月初才开出，
但我们尽可能利用一切休假时间抓训
练，比赛作风和团队精神都上来了
⋯⋯”全市现有5000名在校学生接受
五子棋训练，本届智运会上海队中八名
男女青少年棋手，就是从中海选产生。
所以尽管遭遇空前的竞争格局，上海
的少年棋手还是表现出色。作为曾经
的智运会小项，五子棋金牌数从第一

届智运会的三块提升到了六块，也是
本届智运会唯一增加金牌的项目。
现在的顾炜，每天赛前赛后要亲自

抓青少年棋手的备战，但每天晚饭以后
的时间，他却要把五子棋放下，打一个温
馨的视频电话，那正是联系他的妻子刘
沛，五子棋赛区在衢州东面的龙游，而国
际跳棋却在城西的常山，当然，还得联上
远在上海的2岁儿子。
上海是国内第一批正式开展国际跳

棋的城市，在人才引进上“先行一步”，原
国际象棋棋手刘沛就是上海国跳队主教
练林塔慧眼识才招入的。今年30岁的她
从代表上海参加首届全国智运会开始，就
是当仁不让的“64格女皇”。现在摆在她面
前的并非只是年龄和竞技成绩，比赛之余
还得牵挂儿子，“白天我母亲去和顾炜的
父母一起带孩子，但她身体不好，晚上就
帮不上忙，孩子的爷爷奶奶更辛苦些。每
天晚上看到视频里他可爱的模样，一切的
担心也就放下了。”和迄今还是兼职的顾
炜不同，刘沛是享受上海棋院运动队编制
的运动员，虽然下国际象棋时就落下腰
伤，但熟悉她的老公还是鼓励她继续下
棋，“我知道她离不开棋盘，家里包括照顾
孩子的困难总能克服，为了上海，我也希
望她下到下一届智运会。”

斗智！四智会沪浙鲁别苗头
第四届全国智力运动会

将于今天正式落幕， 并将于

今日产生18枚金牌， 参赛各

队的最终成绩榜也将于今天

中午尘埃落定。截至发稿，前

三届全国智运会霸主上海队

整体表现平稳， 所得金牌数

和浙江、山东同为七枚。最后

比赛日六大项目均有金牌产

生， 上海代表队也具有多个

冲金点，尚有可能达成“四连

霸”，但不可忽视的是，以往

“上海这座城市没有理由不

在智运会称雄” 的绝对优势

已经不再明显……

两个冷门项目 一对金牌夫妻

上海女队夺桥牌团体冠军

常昊“大师姐”
无愧“顶梁柱”

王文霏在比赛中

上海青少年棋牌力量有待加强
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